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* * * * * * * 
 

Addì quattordici del mese di dicembre dell’anno duemiladiciassette, presso la Sala Ghisleni 

della sede aziendale di Casa Bravi, via G. Bravi, 16 a Terno d’Isola (BG), alle ore 18:15 si 

sono riuniti, in seconda convocazione, i Signori Soci di questa Azienda in assemblea 

ordinaria su diretta convocazione del Presidente dell’Assemblea Consortile, sig.ra Sonia 

Tiraboschi, per discutere e deliberare sui seguenti argomenti preventivamente concordati: 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1. Approvazione verbale seduta precedente; 

2. Approvazione Bilancio di previsione anno 2018; 

3. Approvazione Bilancio di previsione triennale 2018-2020; 

4. Approvazione linee di indirizzo progetto sperimentale disabili Ponte San Pietro 

– Pontida per il triennio 2018/2020; 

5. Aggiornamento in merito all’applicazione del Decreto Legislativo n. 147 del 15 

settembre 2017 recante “Disposizioni per l’introduzione di una misura 

nazionale di contrasto alla povertà”- Misura Re.I. 

 

* * * * * * * 

 

Assume la presidenza dell’assemblea il Presidente dell’Assemblea Consortile sig.ra Sonia 

Tiraboschi, il quale chiama a svolgere la funzione di Segretario la dott.ssa Mina Mendola, in 

qualità di Direttore dell’Azienda. 

 

Risulta inoltre presente il Presidente del Consiglio di Amministrazione dell’Azienda sig. 

Francesco Danilo Riva e i membri del CDA sig. Carlo Previtali e sig.ra Marzia Arsuffi. 

 

Il Presidente sig.ra Tiraboschi elenca i rappresentanti presenti:  

 

- presente l’Assessore – sig.ra Barbara Bordegari – rappresentante per delega del 

Comune di Bottanuco titolare di una quota di partecipazione di euro 2.050,67= 

(duemilazerocinquanta/67) pari al 4,10% del fondo di dotazione; 

 



- presente il Sindaco – sig.ra Emiliana Giussani – rappresentante del Comune di 

Brembate di Sopra titolare di una quota di partecipazione di euro 2.432,95= 

(duemilaquattrocentotrentadue/95) pari al 4,87% del fondo di dotazione; 

 

- presente l’Assessore – sig.ra Lorena Marzani – rappresentante per delega del 

Comune di Calusco d’Adda titolare di una quota di partecipazione di euro 2.607,97= 

(duemilaseicentosette/97) pari al 5,22% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig.ra Valeria Radaelli – rappresentante del Comune di 

Capriate San Gervasio titolare di una quota di partecipazione di euro 2.499,63= 

(duemilaquattrocentonovantanove/63) pari al 5,00% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig. Sergio Locatelli – rappresentante del Comune di Carvico 

titolare di una quota di partecipazione di euro 1.970,22,97= 

(duemilaseicentosette/97) pari al 3,94% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig.ra Samanta Ronzoni – rappresentante del Comune di 

Chignolo d’Isola titolare di una quota di partecipazione di euro 1.753,88= 

(millesettecentocinquantatre/88) pari al 3,51% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Vicesindaco – sig.ra Mirella Preda – rappresentante per delega del 

Comune di Filago titolare di una quota di partecipazione di euro 2.219,14= 

(duemiladuecentodiciannove/14) pari al 4,44% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig. Luigi Ferreri - rappresentante del Comune di Madone 

titolare di una quota di partecipazione di euro 1.819,05= 

(milleottocentodiciannove/05) pari al 3,64% del fondo di dotazione;  

 

- presente l’Assessore – sig. Elio Azzolari – rappresentante per delega del Comune di 

Mapello titolare di una quota di partecipazione di euro 2.213,09= 

(duemiladuecentotredici/09) pari al 4,43% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig.ra Samanta Ronzoni – rappresentante per delega del 

Comune di Medolago titolare di una quota di partecipazione di euro 1.753,88= 

(millesettecentocinquantatre/88) pari al 3,51% del fondo di dotazione 

 

- presente l’Assessore – sig. Fabrizio Pirola – rappresentante per delega del Comune 

di Ponte San Pietro titolare di una quota di partecipazione di euro 2.923,23= 

(duemilanovecentoventitre/23) pari al 5,85% del fondo di dotazione; 

 

- presente l’Assessore – sig. Paolo Corti – rappresentante per delega del Comune di 

Pontida titolare di una quota di partecipazione di euro 1.759,26= 

(millesettecentocinquantanove/26) pari al 3,52% del fondo di dotazione; 

 



- presente il Sindaco – sig. Paolo Alessio – rappresentante del Comune di Presezzo 

titolare di una quota di partecipazione di euro 2.024,81= 

(duemilazeroventiquattro/81) pari al  4,05% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig. Paolo Alessio – rappresentante per delega del Comune di 

Sotto il Monte Giovanni XXIII titolare di una quota di partecipazione di euro 

1.846,26= (milleottocentoquarantasei/26) pari al 3,69% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig. Giuseppe Casali - rappresentante del Comune di Suisio 

titolare di una quota di partecipazione di euro 1.839,21= 

(milleottocentotrentanove/21) pari al 3,68% del fondo di dotazione; 

 

- presente l’Assessore – sig. Giambattista Villa – rappresentante per delega del 

Comune di Terno d’Isola titolare di una quota di partecipazione di euro 2.190,25= 

(duemilacentonovanta/25) pari al 4,38% del fondo di dotazione; 

 

- presente il Sindaco – sig. Gianfranco Biffi - rappresentante del Comune di Villa 

d’Adda titolare di una quota di partecipazione di euro 1.980,46= 

(millenovecentottanta/46) pari al 3,96% del fondo di dotazione. 

 

Risultano assenti: 

 

- Comune di Ambivere titolare di una quota di partecipazione di euro 1.753,88= 

(millesettecentocinquantatre/88) pari al 3,51% del fondo di dotazione; 

- Comune di Bonate Sopra titolare di una quota di partecipazione di € 2.396,34= 

(duemilatrecentonovantasei/34) pari al 4,79% del fondo di dotazione; 

- Comune di Bonate Sotto titolare di una quota di partecipazione di euro 2.211,07= 

(duemiladuecentoundici/07) pari al 4,42% del fondo di dotazione; 

- Comune di Brembate titolare di una quota di partecipazione di euro 2.493,11= 

(duemilaquattrocentonovantatre/11) pari al 4,99% del fondo di dotazione; 

- Comune di Caprino Bergamasco titolare di una quota di partecipazione di euro 

1.753,88= (millesettecentocinquantatre/88) pari al 3,51% del fondo di dotazione; 

- Comune di Cisano Bergamasco titolare di una quota di partecipazione di euro 

2.219,14= (duemiladuecentodiciannove/14) pari al 4,44% del fondo di dotazione; 

- Comune di Solza titolare di una quota di partecipazione di euro 1.753,88= 

(millesettecentocinquantatre/88) pari al 3,51% del fondo di dotazione; 

 

Il Presidente sig.ra Tiraboschi, terminato l’appello, 

  

D I C H I A R A 

 

presente il 70,84% del capitale sociale dell’Azienda e quindi una percentuale sufficiente a 

garantire la validità della seduta ai sensi dell’art. 23 dello Statuto. 

 



* * * * * * * 

 

Il Presidente dell’Assemblea Consortile apre i lavori alle ore 18.30 introduce il punto A 

dell’OdG “Approvazione verbale seduta precedente”  

 

Non essendoci interventi, si passa alla votazione con voto palese e il verbale della seduta 

precedente viene a maggioranza dei presenti, con n. 1 Comune astenuto (Comune di 

Capriate San Gervasio). 

 

Pertanto, l’Assemblea Consortile 

 

DELIBERA 

 

di approvare il verbale seduta precedente, come da documento inviato ai Comuni in sede di 

convocazione. 

 

* * * * * * * 

 

Il Presidente dell’Assemblea Consortile introduce brevemente il punto B dell’OdG 

“Approvazione Bilancio di previsione anno 2018” e passa la parola al Direttore dott.ssa 

Mina Mendola la quale, con l’ausilio di alcune slide, illustra ai presenti i documenti già 

inviati in sede di convocazione. 

 

La dott.ssa Mendola, da una rapida analisi degli importi relativi al valore di produzione dal 

2009 ad oggi, evidenzia come il trend di crescita si mantenga anche fino al previsionale 

anno 2018. La costruzione del bilancio di previsione è stata portata avanti tramite un criterio 

prudenziale data l’incertezza relativa agli importi e ai criteri dei principali finanziamenti 

regionali e nazionali, nonché all’esatto ammontare e alle tempistiche di alcuni finanziamenti 

provinciali. La costruzione del bilancio deve quindi tener conto anche del fatto che sono 

stati inseriti gli importi storici dei finanziamenti nazionali e regionali (come ad esempio 

FNA e FSR) e che viene elaborato in un momento precedente alla chiusura che determinerà 

l’esatto ammontare degli eventuali risconti anno 2017. 

 

L’esposizione continua con un’analisi puntuale delle fonti di ricavo, della programmazione 

del personale per l’anno 2018, dove si evidenzia che il rapporto tra costo personale e valore 

di produzione rimane di fatto invariato rispetto all’anno precedente, e si chiude con un 

illustrazione del valore di produzione diviso per aree di intervento. 

 

Interviene il Sindaco del Comune di Bonate Sotto sig. Carlo Previtali, per chiedere una 

conferma del fatto che, come evidenziato nei documenti inviati a corredo del Bilancio 2018, 

il costo dei voucher sociali per gli inserimenti nei Centri Diurni per Persone Disabili sarà 

totalmente a carico dei Comuni. La dott.ssa Mendola conferma l’impossibilità ad oggi della 

compartecipazione di fondi sovracomunali nella determinazione dei voucher sociali CDD 

per l’anno 2018. 



 

Non essendoci ulteriori interventi, si passa si passa alla votazione con voto palese e il 

Bilancio di previsione anno 2018 viene approvato all’unanimità. 

 

* * * * * * * 

 

Il Presidente dell’Assemblea Consortile introduce brevemente il punto C dell’OdG 

“Approvazione Bilancio di previsione triennale 2018-2020” e passa la parola al Direttore 

dott.ssa Mina Mendola la quale, con l’ausilio di alcune slide, illustra ai presenti i documenti 

già inviati in sede di convocazione. 

 

Il Direttore dott.ssa Mendola spiega come il Bilancio triennale sia stato costruito in 

sostanziale continuità con il previsionale 2018, utilizzando gli stessi criteri prudenziali e 

ipotizzando le medesime modalità di finanziamento 

 

Interviene l’Assessore del Comune di Bottanuco sig.ra Bordegari, per chiedere come mai – 

da una lettura del prospetto inviato – negli anni 2019 e 2020 non vengano portati avanti 

alcuni progetti quali ad esempio “Progetto FAMI INNetwork” e “Pon -Sia- potenziamento 

dei Servizi Sociali”. Il Direttore spiega che, in questi e in altri casi, si tratta di progetti legati 

a fondi che si andranno ad esaurire oppure a finanziamenti per i quali, allo stato attuale, non 

si ha alcuna certezza in merito ad un’eventuale prosecuzione. 

 

Non essendoci ulteriori interventi, si passa si passa alla votazione con voto palese e il 

Bilancio di previsione triennale 2018-2020 viene approvato all’unanimità. 

 

* * * * * * * 

 

Il Presidente dell’Assemblea Consortile introduce brevemente il punto D dell’OdG 

“Approvazione linee di indirizzo progetto sperimentale disabili Ponte San Pietro – 

Pontida per il triennio 2018/2020” e passa la parola al Direttore dott.ssa Mina Mendola la 

quale, con l’ausilio di alcune slide, illustra ai presenti i documenti già inviati in sede di 

convocazione. 

 

La dott.ssa Mendola inizia con una breve panoramica della filiera dei servizi per disabili 

adulti e per poi passare ai servizi disabili minori gestiti in forma associata, sottolineando la 

forte presenza nel territorio dei servizi sperimentali, su cui si sta sempre più orientando la 

domanda delle famiglie. 

 

Per quanto riguarda nello specifico il progetto sperimentale disabili in oggetto, previsto per 

il triennio 2018/2020, il Direttore – in relazione ai dati riportati nel prospetto inviato ai 

Comuni – spiega che il servizio avrà una particolare attenzione alle persone disabili con 

diagnosi di spettro autistico in età adolescenziale e adulta. Tale servizio, per il quale 

l’Amministrazione Comunale di Pontida intende mettere a disposizione dei locali in 

comodato d’uso gratuito, non potrà ovviamente prescindere dalla messa in filiera con gli 

altri servizi a favore della disabilità presenti nel territorio, e in particolare con il servizio già 

esistente di Spazio Autismo di Ponte San Pietro (BG), da poco riorganizzato e che vede ad 

oggi la frequenza di 12 minori disabili. Quest’ultimo andrà poi maggiormente diversificato e 



ampliato in spazi e attività in modo da tenere in considerazione e rispettare l’età cronologica 

e di funzionamento di una fascia d’età ampia e in costante evoluzione, quale quella 

ricompresa tra 1 3 e i 17 anni d’età. 

 

La modalità di lavoro della filiera, continua il Direttore, è quella per progetto educativo 

personalizzato con un’attenzione ai bisogni evolutivi dell’utente che contrasti la tendenza 

del paziente con disturbo relazionale alla chiusura, all’isolamento e alla ripetitività, che nel 

tempo producono decadimento cognitivo e motivazionale. 

 

In via previsionale si ipotizza una retta d’inserimento a carico del Comune di residenza pari 

a indicativamente € 8.600,00 annui per ciascun inserimento a tempo pieno. Per i residenti in 

Pontida e Ponte San Pietro, dal momento che i servizi vengono ospitati in spazi concessi in 

comodato d’uso gratuito dai due Comuni, sarà previsto un abbattimento delle quote per gli 

inserimenti per almeno il 10%. 

 

Non essendoci ulteriori interventi, si passa si passa alla votazione con voto palese e il 

documento “ linee di indirizzo progetto sperimentale disabili Ponte San Pietro – Pontida per 

il triennio 2018/2020”, quivi richiamato se non materialmente allegato,viene approvato 

all’unanimità. 

 

* * * * * * * 

 

Il Presidente dell’Assemblea Consortile introduce brevemente il punto E dell’OdG 

“Aggiornamento in merito all’applicazione del Decreto Legislativo n. 147 del 15 

settembre 2017 recante “Disposizioni per l’introduzione di una misura nazionale di 

contrasto alla povertà” - Misura Re.I. e passa la parola al Direttore dott.ssa Mina 

Mendola la quale, con l’ausilio di alcune slide, illustra ai presenti il tema in oggetto. 

 

La dott.ssa Mendola inizia facendo il punto del primo anno della misura S.I.A. (Sostegno 

per l'inclusione attiva) per il nostro ambito territoriale, che ha visto nel complesso n. 206 

domande presentate, di cui n. 136 domande accettate (66% contro una media del Distretto 

del 57%). Per il periodo 2016/2019 le risorse destinate all’ambito ammontano a € 

233.995,00. 

 

Il D.Lgs. n. 147/2017, vigente dal 14/10/2017, ha previsto l’introduzione del Re.I. Reddito 

di Inclusione), una misura di contrasto alla povertà dal carattere universale, condizionata 

alla valutazione della condizione economica. I cittadini potranno richiederlo dal 1° dicembre 

2017 presso il Comune di residenza o eventuali altri punti di accesso che verranno indicati 

dai Comuni. Il Re.I., continua il Direttore, si compone di due parti: un beneficio economico, 

erogato mensilmente attraverso una carta di pagamento elettronica (Carta REI) e un progetto 

personalizzato di attivazione e di inclusione sociale e lavorativa volto al superamento della 

condizione di povertà, predisposto sotto la regia dei servizi sociali del Comune. Dal 1° 

gennaio 2018, il Re.I. sostituirà il S.I.A.e l’ASDI (Assegno di disoccupazione). 

 

Secondo i dati pubblicati dal Consiglio dei Sindaci di Bergamo a ottobre 2017 “Prima 

analisi dei dati e degli esiti negli Ambiti Territoriali dell’ATS di Bergamo” per i 14 Ambiti 

Territoriali della ATS di Bergamo si ipotizza una assegnazione pari a € 3.905.906,00 nel 

2018 ed a € 4.129.527,00 nel 2019. Quindi, in via ipotetica, un finanziamento per il nostro 

ambito di € 462.736,06 nel 2018 e di € 489.228,64 nel 2019. 



 

Il Decreto prevede che i cittadini interessati dovranno recarsi presso i punti di accesso 

identificati dai Comuni che si coordinano a livello di ambito territoriali entro 90 giorni 

dall’entrata in vigore del decreto (ovvero entro il 12/01/2018) e presentare la domanda 

compilata su apposita modulistica fornita dall’INPS. I Comuni, conclude la dott.ssa 

Mendola, sono tra le altre cose tenuti, coordinandosi a livello di ambito, a favorire la 

conoscenza del Re.I. tra i potenziali beneficiari, effettuare le verifiche di competenza sul 

possesso dei requisiti per la concessione, adottare gli atti di programmazione dedicando una 

sezione del piano di zona alla povertà, semplificare l’accesso dei beneficiari alle altre 

prestazioni sociali, individuare i Punti di Accesso al Re.I. e comunicarli a Regione, INPS e 

Ministero entro il 12/01/2018. 

 

Nei Punti di Accesso è offerta informazione, consulenza e orientamento ai nuclei familiari 

sulla rete integrata degli interventi e dei servizi sociali e, qualora ricorrano le condizioni, 

assistenza nella presentazione della richiesta del Re.I. 

 

Viene perciò proposta ai Comuni un’ipotesi di coordinamento a livello territoriale che 

individui n. 6 Punti di Accesso ripartiti per posizione geografica, linee di trasporto pubblico 

e carico lavorativo nell’anno 2017 della misura S.I.A. La dott.ssa Mendola ricorda che, a 

seguito dell’aggiornamento illustrato e della proposta appena condivisa, i Comuni dovranno 

provvedere ad una formale approvazione entro e non oltre il 12/01/2018. 

 

* * * * * * * 

  

Il Presidente dichiara chiusa l’Assemblea alle ore 20:40. 

 

Terno d’Isola, lì 14 dicembre 2017 

 

IL SEGRETARIO     IL PRESIDENTE  

MINA MENDOLA     SONIA TIRABOSCHI   


